
和同志们一起准备盘点家底
锺恭严 全国总工会干部

挂职于市总工运史和劳动保护研究室

9月6日 星期日 晴
今天是节后上班的第一天。 根据

节前的工作安排，今天下午部门的所有
同事要去位于虎坊桥的北京职工服务
中心开展2015年北京市工会统计的部
署培训工作。 这项工作是市总工会落
实全国总工会2015年度全国工会统计
年报调查工作的重要环节， 是工会系
统的一件大事，也是北京工会每年盘点
家底的主要方式。 通过它，市总能够在
特定时点上了解全市工会组织和工会
会员的相关信息以及工会各项工作的
开展情况。 工会统计工作是摸清底数，
谋划未来的基础。

统计工作牵涉到方方面面，要做到
全面、及时、准确掌握情况，市总就需要
全市各个区县、产业系统总工会以及大
企业集团工会相关同志的大力配合和
支持。 今天的会就是要请这些工会组
织负责统计工作的专门人员来做相应
的培训， 让他们配合市总完成这项工
作。 这时候，组织网络的力量就显现出
来了，合理、科学、有效调配工会系统的
人力、资源则成为了工作的艺术。

按照会议安排，17个区县 （含开发
区）、8个市级产业工会以及企业集团工
会的负责统计的同志都会来。 由于每
年基层负责统计工作的人员都会出现
变动， 所以会议签到工作就变得格外
重要，在签到时我们需要核实目前负责
统计工作的人员的联系方式，因为接下
来数据填报的后续工作需要和这些同
志进一步沟通。 可以说，具体工作中无

小事，细节很关键。
在签到过程中，竟然发现了两张熟

悉的面孔，年初课题组去实地调研过的
两家企业的工会工作人员也来参加会
议，大家见面格外亲切。 她们在市总遇
见我，有点意外，当我解释完挂职的情
况后，她们笑了，“哦，这下离我们更近
了”。 看来，接触多了，互动多了，就不
拘谨了，感情慢慢也就有了。

这也是我第一次一下子接触这么
多基层的工会同志。 由于统计工作要
求细心，要尽量减少错误、误差，我注意
到参加会议的人里，女同志占得比重也
较高。 看到这些， 心里还是颇有感触：
一方面，工会干部队伍里越来越多的年
轻人进来， 这支队伍的朝气与活力强
了；另一方面，基层工会能够根据活儿
来安排人，也反映出它们调配人力资源
的能力在提升。

市总负责年度统计工作的同事介
绍说：“没想到，今年来的人比去年多了
不少，原先估计能来90人就不错，现在
到会的超过120人。 ”到会率高，反映基
层更加重视工会的重点工作了。 这对
于做好工会工作而言，是个好兆头。

在培训会上，大家对于调查表的指
标设计、指标含义统计软件下载使用等
提出了不少疑问，也让我们反思如何在
技术改进使工会的调查工作更加科学、
简明、直观，降低基层填答的难度。 今
后上级机关要多做换位思考，更多地考
虑下级在落实方面可能存在的困难，帮
助基层的同志一起做好工作。

9月15日 星期二 微风
从熟悉的市总机关大院走出， 来

到位于电子城科技大厦13层的酒仙桥
街道工会服务站 ， 我的体会是深刻
的———在这里， 我不仅看到了工会三
级服务体系建设取得的丰硕成果， 更
学习了作为一名社会工作者的职业操
守和技能。

基层工会工作实质上就是社会工
作。 想做一名合格的社工， 不仅要具
备社会学、 心理学、 法学、 经济学等
方面的知识， 还要修炼人格魅力， 没
有爱心、 热情和大公无私的奉献精神
是做不好的 。 工会服务站是个 “门
市”， 职工想来就来， 直面世间百态。
每位同志都要会 “聊天儿”， 三两句就
让素未谋面的职工把咱当娘家人； 要
擅长背景调查 ， 迅速摸清企业股权 、
利税、 人力资源等状况； 要具备政策
水平， 不仅掌握建会、 集体协商、 互
助保障等工会知识， 还要了解社保等
民生常识； 要精通 “营销”， 不惧门难

进、 脸难看， 说服企业了解、 接纳工
会； 要善于发掘整合公共福利、 商家
优惠和企业赞助 ， 寻求劳动 、 组织 、
司法、 安监、 城管等街道部门的支持
配合。 在基层工会， 方圆几公里跑企
业就靠 “11路”， 风里雨里搞宣传， 动
辄 上 千 份 的 慰 问 物 资 搬 得 腰 酸 腿
痛 ， 组织职工活动喊到喉咙肿胀就
好比家常便饭 。 而这里 ， 人与人间
的那种单纯让我喜欢 ， 团结友善 、
乐观向上 、 紧张高效的工作氛围使
我愉快 。

在这里， 我作为公职律师、 心理
咨询师等专业知识终于发挥出了作用，
我体会到面对面为职工服务的乐趣和
自豪感， 激发了我提升自身理论实践
水平 ， 成为协调劳动关系专业人员 ，
为工会事业和职工福祉贡献力量的强
烈欲求。

生命的美丽在于经历， 用有限的
人生去体验不同的风景 ， 迎接挑战 ，
相信我的两年基层锻炼不会虚度。

生命的美丽在于经历
高媛 北京市总工会干部

挂职于酒仙桥街道工会服务站

在服务站读懂“工会”
穆超 北京市总工会干部

挂职于体育馆路街道办事处工会服务站

9月25日 星期五 阴
2015年4月， 市总工会组织部通知

我前往东城区体育馆路街道办事处工
会服务站挂职锻炼。

来到基层与同事们一起， 每天面
对形形色色的职工， 分头处理细碎繁
琐的事务， 通过零距离接触， 终于感
受到工会工作的上层设计怎样从 “跃
然纸上” 到 “始于足下”， 我那颗飘着
的心慢慢接上了 “地气儿”。

体育馆路街道在全市来说并不算
大，即便如此工会服务站面对的企业也
有百余家，夏季送清凉活动要送出饮料
和矿泉水上千箱。由于很多企业日常并
没有多余人手留守办公地点，所以服务
站主动承担起送清凉上门的工作。 上
至工会主席，下到普通社工，每天分班
跟随货车外出送清凉。 一车拉上200箱
饮料和矿泉水，到每家企业门口，两名
跟车的工会干部要帮助企业把几十箱
水卸车并码放到指定位置。工会服务站
女同志多，可干起这样的体力活儿不叫
苦也不喊累，错过食堂开饭时间是常有
的事。 “送清凉”三个字，敲在键盘上不
足1秒的时间，但在现实中，这三个字意
味着每天连续的高强度工作，意味着酷
暑、汗水和腰酸背痛。 而且，这仅仅是
基层工会组织履行众多服务职能的其
中之一。在这些细碎、繁杂的工作中，我
逐渐抛开书本上的概念，学着感性地阅
读工会和这群工会人。

最近， 辖区一家建会商户的一位

职工突发疾病入院， 这位职工四岁多
的女儿无法照料。 服务站就主动把孩
子接来， 每个人在忙着手头工作的同
时， 总要抽时间陪陪孩子， 给她买零
食和玩具， 帮她洗澡、 换衣、 扎小辫
儿。 本该和男朋友下班后去看电影、逛
商场的女同事，还主动把小姑娘带回家
照顾……小姑娘已经来工会服务站
“工作” 了一周时间， 每天脸上都洋溢
着甜甜的微笑。 这算是工会的工作吗？
我觉得好像有点儿 “不务正业”， 可究
竟什么是工会工作？

现在，我逐渐意识到基层的同事们
并不是不懂，他们是在用自己化繁为简
的理解方式、 润物无声的工作方式，坚
定践行着工会的职责。他们用满满的正
能量想职工之所想， 急职工所之急，用
行动证明一切。 在这里，情感和坚持是
保证，平凡和付出是常态，这些要素教
会我们读懂了“工会”二字，其背后真正
的含义应该始终是 “以职工为本”。
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第一天工作给我来了个“下马威”
张航 全国总工会干部

挂职于丰台科技园区工会

7月28日 星期二 晴
昨天， 我们挂职干部一行5人到北

京市总工会报到。 今天我正式开始了
在中关村国家自主创新示范区丰台园
区工会的工作， 心情激动而忐忑。

“走， 张航， 今天上午得跑两家企
业。” 刚一上班， 园区工会石岩主席就
风风火火的来到办公室 。 稍做准备 ，
我们一行三人就来到了北京三益能源
环保发展股份有限公司， 三益能源是
比较早加入园区工会大家庭的， 但近
年来由于公司的经营和研发任务繁重，
导致工会会员不能经常参加工会活动。
石主席耐心地与企业负责人沟通，了解
企业面临的困难，并提出为他们免费建
立妈咪屋和职工书屋等帮扶企业的措
施。 从三益能源出来，我们就直奔北京
爱科迪通信技术股份有限公司。爱科迪
也是一家已建会企业，存在的问题也是
工会会员不能经常参加工会活动。

七月的天气还是蛮热的， 两家公
司跑下来， 衣服也基本湿透。 离开爱
科迪， 我们又马不停蹄的赶往北京中
交睿达科技有限公司。 这是一家未建
会企业， 虽然园区工会做了大量工作，
但工会组建方面还是没有取得公司负
责人的理解， 石主席又苦口婆心的向
企业负责人介绍建会的好处并取得了
不错的效果。

这就是丰台科技园区工会的节奏。
中关村丰台园 ， 成立于1992年 ，

总体规划面积为8.18平方公里 ， 在全
国首先倡导发展 “总部经济”， 为北京

市丰台区最核心的功能区， 北京市发
展高新技术产业的重要基地。 截止到
2015年8月底 ,园区工会已成立工会组
织 282家 ， 其中独立工会组织 258家
（涵盖法人单位255家）， 联合工会24家
（覆盖825家法人单位 ）， 职工总人数
14867人， 工会会员14113人。

而这些工会工作成绩的取得，是工
会石岩主席带领1名专职工会委员和工
会服务站7名同志共同努力的结果。

我以为下午应该可以休息一下了
吧， 可是……

在回办公室的路上， 石主席说到：
“大家中午回去好好休息 ， 下午 2点
的高端人才大厦建会直通车工作会
一定要打起精神 ， 取得好的效果 ！ ”
在丰科世纪孵化器 （中关村高端人
才大厦 ） 招商工作人员的协助之下 ，
组织了整座楼宇入驻的近30家中小微
在孵企业参加。 在动员会上， 我们播
放了区总工会制作的工会知识问答形
式的动画宣传片， 形象生动、 全面细
致的将工会的知识灌输给企业， 并受
到了良好的反映。 与此同时，工会从政
策、京卡的服务内容和组建工会手续步
骤等多方面再次进行细致的解读，最后
园区工会针对企业提出的相关问题做
了一一回答， 并鼓励各单位在园区工
会的指导下， 积极开展工会组建工作，
推动企业健康、 有序、 和谐发展。

原来基层工会工作如此繁杂、 细
致！ 园区工会第一天的工作就给我来
了一个 “下马威”。


